



Universidad de la República  
Facultad de Enfermería.



## **PROYECTO INSTITUCIONAL.**

**Actividades de extensión en la emergencia sanitaria**

**COVID-19.**

**2021.**



## INTRODUCCIÓN

La historia nos muestra más de 20 pandemias, comenzando en el año 430 A.C. con la plaga de Atenas hasta la actualidad con la causada por el Coronavirus COVID 19; en cada una de ellas como consecuencias han marcado diferentes grados de agotamientos en los sistemas de salud con carencia de recursos humanos, tecnologías y de procedimientos para el diagnóstico rápido de la enfermedad en cuestión, continuando luego del logro de un aceptable porcentaje de inmunidad. En todos los procesos, el objetivo más importante ha sido la conservación de la vida humana a través de múltiples estrategias.

Así mismo, muchas culturas han realizado acciones en relación con la salud pública, impulsadas desde mediados del S XIX junto a los conceptos de medicina social, la relación entre los estados de salud de la población y sus condiciones de vida; hoy se suma el desarrollo de la epidemiología, definida como «el estudio de la frecuencia y distribución del proceso salud-enfermedad en grupos humanos, y de los factores de riesgo asociados a él» desde la estadística y disciplinas de las ciencias sociales” García. (2009).

Así la Promoción de la salud pasa a un lugar prioritario, orientada a mejorar el entorno y las condiciones de vida de la población, de la mano de la prevención de enfermedades, enfrentando cada vez más sucesos, de diferentes índoles que aumentan los factores de riesgos e inciden en los procesos de salud, con cambios en el mapeo epidemiológico.

En nuestro país, docentes y estudiantes de diferentes instituciones universitarias, se abocan a actividades que apuntan a disminuir las prevalencias epidemiológicas; mediante estrategias a nivel nacional con intervenciones oportunas, interdisciplinarias y profesionales, relacionando saberes que permiten el enfoque integral.

Por su parte Enfermería, aporta desde sus conocimientos disciplinares el desarrollo de su rol específico, el Cuidado Enfermero, basado en el vínculo individual y colectivo, consolidado en el conocimiento.

En este marco con el propósito de proyectar una organización de actividades con enfoque integral e integrador, incluyendo métodos que eviten los riesgos para todos quienes participan, se proyectan actividades disciplinares.

Con el objetivo de: Contribuir a mejorar la calidad de vida de la comunidad, fortaleciendo el rol de enfermería contribuyendo a la disminución de consecuencias socio-sanitarias de la población, mediante el desarrollo de diferentes proyectos, desde la acción coordinada, basada en la interrelación.

Se propone desde un espacio de organización, que promueve la acción y conformación de un espacio de organización que permita la inclusión, planificación y seguimiento de proyectos, partiendo de la identificación de problemas a mejorar.

En el proceso, se construirán redes con servicios públicos y privados relacionados con el territorio, así como la referencia de políticas de salud relacionadas a la temática, además de la construcción de proyectos de investigación relacionados con el tema.



## **Problema de Intervención.**

El término pandemia se refiere a una epidemia que se extiende a muchos países y ataca a muchos individuos en una región, mientras que la epidemia se refiere a la enfermedad que azota un gran número de personas o animales en un mismo lugar en un período determinado.

Estos sucesos adversos, muchas veces requieren, basados en los procesos de capacitación, del desempeño de los profesionales de la salud centrado principalmente en la asistencia, considerada en los programas curriculares de la formación de grado y posgrado.

Habitualmente en Uruguay enfermería junto a otras disciplinas, desarrollan actividades en el medio apuntando a mejorar la calidad de vida y la situación de salud de la población, desde temáticas que hacen a los principales datos epidemiológicos, encontrándose muchas veces en un mismo territorio y generando en el momento actividades en conjunto.

Esto permite un conocimiento y preparación para actuar ante sucesos imprevistos y que ocasionan generalmente impactos sobre el sistema de servicios sanitarios, con exceso de morbilidad, efectos sobre la salud mental, el comportamiento humano, así como afectación de posibilidades de desarrollo del colectivo a medio y largo plazo, incluyendo los aspectos de reconstrucción y rehabilitación.

En este orden la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS 2015) recomiendan se siga dando prioridad a la preparación del personal de salud a fin de responder a las necesidades de emergencia de la población afectada por situaciones de desastre.

En este entorno la situación epidemiológica vivenciada actualmente en todo el mundo respecto a la Pandemia generada por el brote de Coronavirus (COVID-19), impulsa a una mirada especial dirigida a la actual situación, proyectando acciones, para evitar que este proceso siga aumentando el número de infectados; siendo necesario que todos los actores de la sociedad estén informados, tomen conciencia y se involucren, así como generar estrategias para disminuir las consecuencias previstas post pandemia.

De lo antes mencionado se desprende como problema la urgencia sanitaria ante el COVID 19, con efectos a corto y mediano plazo en todo el territorio nacional. Surgiendo el sumo interés disciplinar en proyectar y realizar acciones en pro de mejorar la calidad de vida de la población desde la promoción y prevención con intervenciones fortalecidas por el conocimiento y el desarrollo del rol profesional de enfermería, el cuidado.

## **Estrategia de Intervención:**

Las diferentes propuestas presentarán y desarrollarán un proyecto cuyo objetivo apunta al cumplimiento del Objetivo general.

En cuanto a los recursos necesarios y posibles medios de financiación las propuestas serán desarrolladas por cada grupo de trabajo.

Dichas propuestas se complementan en un documento Excel.